



Reseña sobre “Crisis económicas argentinas de Mitre a Macri” de Julián Zicari

Evangelina Belén González Pratz

Question/Cuestión, Nro.70, Vol.3, diciembre 2021

ISSN: 1669-6581

URL de la Revista: <https://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/>

IICom -FPyCS -UNLP

DOI: <https://doi.org/10.24215/16696581e655>

Reseña sobre “Crisis económicas argentinas de Mitre a Macri” de Julián Zicari

Review on "Argentinian Economic Crisis from Mitre to Macri" by Julián Zicari

Evangelina Belén González Pratz

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales-UNJu

Argentina

evapratx@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0003-1440-1414>

Resumen

Este es un libro que nace a través de la certeza sobre las crisis económicas ocurridas en nuestro país: podemos pensarlas, por un lado, comprendiéndolas para evitarlas, y por el otro, estamos en un círculo sin acabar y repetir. Estudia entre 1820 al 2020 Argentina que sufrió 16 crisis económicas. Es estremecedor cómo Argentina puede seguir en un círculo sin salida de crisis tras crisis y no poder encontrar una solución en el país.

Propone estudiar y vislumbrar estas crisis investigando elementos que permitan evitarlas en el futuro. Repasa y analiza los componentes que tienen en común cada crisis, los desiguales, las ventajas y desventajas y traza tipologías donde se debaten diversos modelos explicativos, pero no aplicables en un momento de la crisis o una que pueda ocurrir para poder

evitarla. Allí señala los puntos de vulnerabilidad que condujeron a los distintos daños, conflictos y problemáticas financieras y económicas del país en nuestra historia reciente.

Zícarí (2000) complementa sus estudios con investigaciones interdisciplinarias que tiene en cuenta a actores científicos/as que hibridan el tema para congeniar este recorrido valioso. Sigue siendo un procedimiento y un proceso integral, sistemático y exhaustivo para seguir (re)construyendo el sistema económico y social argentino.

Palabras claves: crisis económica; Argentina; Mitre; Macri

Abstract

This is a book that is born through the certainty about the economic crises that occurred in our country: we can think about them, on the one hand, understanding them to avoid them, and on the other, we are in an unfinished circle and repeat. He studied between 1820 and 2020 Argentina that suffered 16 economic crises. It is shocking how Argentina can continue in a circle with no way out of crisis after crisis and cannot find a solution in the country.

It proposes to study and glimpse these crises by researching elements that can prevent them in the future. It reviews and analyzes the components that each crisis has in common, the unequal ones, the advantages and disadvantages and draws typologies where different explanatory models are discussed, but not applicable at a time of the crisis or one that may occur to avoid it. It points out the vulnerabilities that led to the country's various financial and economic damages, conflicts and problems in our recent history.

Zícarí (2000) complements his studies with interdisciplinary research that takes into account scientific/scientific actors who hybridize the topic to congenialize this valuable journey. It remains an integral, systematic and exhaustive procedure and process to continue (re)building the Argentine economic and social system.

Key words: economic crisis; Argentina; Mitre; Macri

Introducción

Este es un libro que nace a través de la certeza sobre las crisis económicas ocurridas en nuestro país: podemos pensarlas, por un lado, comprendiéndolas para evitarlas, o por el otro, estaremos en un círculo sin acabar y repetir.

Este libro estudia que entre 1820 al 2020 Argentina sufrió 16 crisis económicas. Es realmente estremecedor cómo Argentina puede seguir en un círculo sin salida de crisis tras crisis y no poder encontrar una solución situada. Toda crisis repercute en otra y así sucesivamente.

El libro comienza con una introducción donde se propone el concepto de crisis como tapete, relacionándolo con el concepto de economía. Propone un recorrido sobre tres modelos económicos y una posible solución. Busca hacer un abordaje sobre la totalidad de las crisis económicas argentinas desde la unión nacional hasta la actualidad. Es por esto, que Zícarí (2020) propone realizar un análisis, primero, del Modelo Agro-exportador (MAE), y un recorrido por las 6 (seis) crisis argentinas: 1866, 1873, 1885, 1890, 1913 y 1930. Segundo, aborda la Industrialización por Sustitución de Importaciones (ISI), su funcionalidad y las 4 (cuatro) crisis que pasó: 1951/52, 1959, 1962/63 y 1975. En tercer lugar, analiza las 6 (seis) crisis más contemporánea, relacionadas con la Valorización Financiera (VAFI) y con el neoliberalismo: 1981/82, 1989, 1995, 2001, 2008 y 2018/19). En cuarto lugar, busca desplegar una mirada global sobre las caracterizaciones propuestas, realizando un análisis comparativo sobre las crisis argentinas y sus correspondientes explicaciones. Por último, realiza una serie de conclusiones, donde la idea central sobre la crisis es que es un dispositivo de poder.

Respecto de la lectura y la comprensión de la historia, este libro propone estudiar y vislumbrar estas crisis, averiguando, indagando e investigando elementos que permitan evitarlas en el futuro. El autor repasa y analiza los componentes que tienen en común cada crisis, los desiguales, las ventajas y desventajas y traza tipologías donde se debaten diversos modelos explicativos, pero no aplicables en un momento de la crisis o una que pueda ocurrir para poder evitarla. Allí es donde señala los puntos de vulnerabilidad que condujeron a los distintos daños, conflictos y problemáticas financieras y económicas del país en nuestra historia reciente.

Zícarí (2000) complementa sus estudios con investigaciones interdisciplinarias que tienen en cuenta a actores sociopolitólogos/as, socioantropólogos/as, historiadores/as, comunicadores/as, economistas, entre otros/as, que hibridan el tema para congeniar este

recorrido valioso. De esta manera, sigue siendo un procedimiento y un proceso integral, sistemático y exhaustivo para seguir (re)construyendo el sistema económico y social argentino.

Crisis en Argentina

Zícarí realiza un recorrido desde la concepción de que es la crisis y crisis económica, la cual alude a tres modelos y recorrido propuesto. El concepto de miedo está relacionado a la concepción de crisis, teniendo en cuenta que, sus causas o consecuencias, pueden afectar a la economía argentina. El autor fue realizando un ADN sobre el concepto de crisis. Las crisis pueden ser definidas como crisis sociales, crisis políticas, crisis económicas, ambientales, sanitarias, emocionales, personales, hasta lo científico académico, según la carga y valor que se le atribuya. Este concepto de crisis fue mutando pero que, desde las construcciones de extrema ideología, suele entenderse de forma similar. Las crisis económicas y políticas se retroalimentan, siendo que éstas se encuentran relacionadas; una sin la otra van por separado. Propone realizar un amplio abordaje sobre los diversos elementos que intervienen en una crisis: los flujos de la economía mundial, ciclos externos, conflictos sectoriales, e incluso, la correlación con los factores políticos sociales internos, una mirada bajo los embates de la integración nacional, local y regional.

El autor realiza un recorrido donde describe la situación de cada momento, pero no postula qué herramientas, elementos y políticas públicas puede implementarse para que en el futuro no haya más crisis, pensando que para cortar con cualquier crisis hay que tomar decisiones drásticas.

Crisis del modelo agroexportador

Zícarí realiza un recorrido entre la teoría y la práctica del modelo agroexportador, pero sin quitar la mirada sobre la economía de nuestro país. Argentina fue uno de los grandes exportadores mundiales en varios mercados como la ovina (1850-1880), el cereal, a raíz de la explotación del maíz, trigo y lino (1880-1910), y la ganadería vacuna (1900-1930). El país pasó en convertirse en el líder mundial como exportador y en tomar las decisiones sobre las presiones internacionales.

El MAE pasó a liderar la fórmula básica de expansión entre las fronteras. El autor resalta que el uso de la tierra, y la expansión fronteriza, se debe a la llegada de los inmigrantes y una producción diversificada que permitieron a la economía local expandirse en el proceso de modernización sobre los canales económicos mundiales, resultaron ser dinámicos y un mayor consumo de los bienes explotados. El autor se posiciona sobre las fortalezas y debilidades del MAE donde pone el ojo sobre la inversión del capital fijo, aumentando su producto bruto interno, las diversificaciones exportadoras, y en la atribución de los salarios más altos del subcontinente. Zícarí realiza una explicación sistemática sobre cómo, de qué manera y por qué se debe la irrupción de estas crisis en Argentina: el librecomercio fue la ideología dominante por ser una de las maneras de manipular y estimular el comercio exterior, y su avance próspero en el país.

Crisis durante la industrialización

La industrialización como paradigma hizo que las condiciones del país desaparecieran. El MAE cayó en el '30. Lo que se pretende en esta etapa es redefinir una respuesta de implementar un nuevo modelo económico. Fue reaccionando ante las diversas pluralidades económicas frente a perder el mercado principal desde el presupuesto liberal firmado bilateralmente entre Roca y Runciman. La finalidad fue ahorrar divisas y promover los intercambios equilibrados entre los distintos mercados y naciones. En esta época industrializada el Estado se convirtió en uno de los protagonistas excluyente del proceso económico, y Argentina comenzó a recurrir a fondos del gasto público para expandir su actividad y activar varios programas industrializadores. Pero en 1930 estos roles se invirtieron tanto de la industria, como el Estado y el mercado interno donde sólo encontraron la depresión económica. La Industrialización por Sustitución de Impuestos (ISI) surgió para solucionar el desastre económico y promover la urgencia del ahorro de las divisas. La ISI promulgaba el modelo del crecimiento hacia adentro, donde las recaudaciones centrales sean internas, promover el consumo, que el sector económico central sea la industria y que los actores socioeconómicos centrales en esta etapa sea el Estado, los empresarios mercadointernistas y los sindicatos. Este panorama industrializador se extendió hasta los '40 donde comenzaron las nuevas dificultades y resultaron ser más complejas. Por ello, necesitaban de capitales de medianas y pequeñas empresas para que inviertan y la economía se concentrara.

Este orden industrializador duró por varios años donde la expectativa del contexto argentino fue demasiado ambicioso y tuvo que prepararse para grandes huracanes que irrumpirían con los vínculos mundiales. Desde el periodo peronista entre 1943 a 1946 el porcentaje de exportaciones industriales creció, avanzó, pero luego declinó lo que conllevó al descontento de la masa popular sindicalista y los funcionarios dispuestos a mantener el orden social, la soberanía del país y una industrialización que iba a pique. La industria argentina fue poco competitiva internacionalmente hasta el punto donde desató sólo la existencia de la protección estatal y poder sobrevivir. La ISI fue una economía cerrada y protegida, donde tuvo un alto desarrollo tecnológico donde no prosperó y descuidó al sector rural enfrentándose con la industria.

Hubo un cambio en las decisiones políticas sobre las valoraciones financieras donde la ISI se invisibilizaría para siempre - inaugurando un nuevo modelo económico.

Crisis en la valorización financiera

Entre 1973 y 1975 la crisis no tardó en llegar a la economía industrial. Coincidió con varios cambios de las dinámicas del capitalismo mundial, y uno de los elementos que resume estos cambios irruptores es la llamada tercera revolución industrial. El auge sobre las técnicas de producción fue más acotada, donde la era de los bienes diferenciados daba sus primeros pasos para asistir a un lento y persistente proceso de desindustrialización generalizada. El trabajo serializado, industrializado y repetitivo reemplazó el esfuerzo obrero por las nuevas formas de producción.

Los créditos otorgados eran utilizados para proporcionar inversiones frente a los pagos de los proveedores. Pero no tardó en llegar la deuda corriente y centralizada por las nuevas dinámicas mundialistas: los bancos privados acumularon las tasas de ganancias altamente elevadas expandiendo los negocios a nivel mundial. Según el autor conllevó al revanchismo clasista, a la violencia y hasta el exterminio de las organizaciones sociales protestantes. La apuesta fue lanzar una violencia radical y plantear un plan sistemático represivo para reestructurar la economía.

El mecanismo de la especulación financiera fue prestar dinero al Estado para salir del pozo económico porque a partir de la dictadura el endeudamiento estatal fue un fenómeno que no paró de crecer y así, los quiebres económicos, sociales y políticos fueron heredados desde

esta época. La VAFI trató de plantear un nuevo modelo económico para que sea más rentable y práctico, pero no funcionó. En primer lugar, Zicari plantea que los actores deben ser considerados como grandes grupos económicos para alcanzar al poder descomunal y que no pararían de acrecentar en las empresas industriales. Lo que se logró fue la diversificación de las propias empresas de diversos sectores económicos donde aceleraron la concentración de la crisis desindustrializada. Segundo, fue el de los grandes inversores y prestamistas del Estado; corredores de los bancos extranjeros, sociedades de la bolsa que condujeron al endeudamiento. Y tercero se trató de representar y encarar a los sectores financieros con los organismos internacionales: con el FMI y el Banco Mundial.

Estas necesidades de buscar ayuda extranjera llevaron a cumplir con el *default*, con la deuda y los distintos elementos que llevaron a la crisis argentina a la claudicación y sometimiento del ideario financiero incapaz de salir: los llevó a la debilidad, fragilidad y dependencia con el FMI, dicho en otras palabras, la 'ayuda' financiera vino cargada de las alineaciones doctrinales neoliberales institucionales que nunca pudieron salir.

La dictadura militar dio sus primeros pasos para este camino endeudatorio; Alfonsín siguió el mismo camino, siguiendo con este el gobierno de Menem al que más lejos los llevó en los '90 neoliberales, aunque De la Rúa (2001) y Macri (2015) profundizaron aún más la crisis argentina.

6. Para ir cerrando

Este libro llevó a observar particularidades sobre las crisis económica del país, sin dejar títere con cabeza. Fueron comprendidas desde la unificación nacional, entre 1860 y 2020, donde el funcionamiento del país fue variando tan abruptamente que las dieciséis crisis desbalancearon toda política económica, social y pública existentes en nuestra historia reciente.

Este recorrido permitió mirar a largo plazo las maneras de comprender las características de las crisis argentinas. El funcionamiento e irrupción de cada una de ellas permite observar que hubo una irrupción financiera desde el ciclo económico desde la crisis como cíclica, además de observar en los diversos gráficos la caída de los precios externos e internos, se advirtió de un salto cambiario donde condujo a la devaluación y se compró la presencia de una aceleración inflacionaria. Argentina nunca cesó en su deterioro agudo

socioeconómico y multidimensional, como el desempleo, bajos salarios, gran aumento de la pobreza, entre otros. Cayeron las reservas internacionales del Banco Central, las corridas bancarias y se dejó de pagar la deuda externa del país al FMI. Esto condujo a la crisis social, económica y política del país: se produjeron saqueos masivos y la revuelta social.

Argentina sigue pasando y teniendo lecciones para aprender sobre el valor máximo de la riqueza de un país rico en suelo, en materia prima, social, entre otros, donde estas crisis traten de no repetirse buscando los acuerdos más viables para mejorar el rumbo de Argentina y que 'nunca más' la sociedad y todas sus provincias vivan la transformación del pasado futuro de un quiebre presente de las crisis económicas argentinas de Mitre a Macri.

Referencias bibliográficas

Zícarí, J. (2020). *Crisis económicas argentinas. De Mitre a Macri*. 1ra edición. Buenos Aires: Ediciones Continente.